



Assemblée générale

Distr.
GENERALE

A/44/446
11 août 1989
FRANCAIS
ORIGINAL : ANGLAIS/ESPAGNOL/
FRANCAIS/RUSSE

Quarante-quatrième session
Point 66 k) de l'ordre du jour
provisoire*

EXAMEN DE L'APPLICATION DES RECOMMANDATIONS ET DECISIONS ADOPTEES
PAR L'ASSEMBLEE GENERALE A SA DIXIEME SESSION EXTRAORDINAIRE

Semaine du désarmement

Rapport du Secrétaire général

TABLE DES MATIERES

	<u>Pages</u>
I. INTRODUCTION	2
II. INFORMATIONS RECUES DES GOUVERNEMENTS	3
Egypte	3
Mexique	3
Mongolie	4
République socialiste soviétique de Biélorussie	5
République socialiste soviétique d'Ukraine	8
Roumanie	10
Union des Républiques socialistes soviétiques	11
III. ORGANISATION DES NATIONS UNIES	12
A. Siège de l'Organisation des Nations Unies	12
B. Office des Nations Unies à Genève	13
C. Centres et services d'information des Nations Unies	14
IV. INFORMATIONS RECUES DES ORGANISATIONS NON GOUVERNEMENTALES	15

* A/44/150.

15p.

I. INTRODUCTION

1. A sa quarante-troisième session, l'Assemblée générale, au titre du point intitulé "Examen de l'application des recommandations et décisions adoptées par l'Assemblée générale à sa dixième session extraordinaire", a adopté la résolution 43/78 G du 7 décembre 1988, dont le dispositif est libellé comme suit :

"L'Assemblée générale,

...

1. Prend acte avec satisfaction du rapport du Secrétaire général 1/ sur les mesures complémentaires prises par les Etats et les organisations gouvernementales et non gouvernementales pour célébrer la Semaine du désarmement;

2. Félicite tous les Etats et toutes les organisations gouvernementales et non gouvernementales internationales et nationales qui ont résolument appuyé la Semaine du désarmement et y ont activement participé depuis qu'elle a été observée pour la première fois, il y a dix ans;

3. Invite tous les Etats qui le désirent, lorsqu'ils prennent les mesures voulues au niveau local à l'occasion de la Semaine du désarmement, à tenir compte des éléments du programme modèle pour la Semaine du désarmement établi par le Secrétaire général 2/;

4. Invite les gouvernements à continuer, conformément à sa résolution 33/71 D du 14 décembre 1978, d'informer le Secrétaire général des activités entreprises pour servir les objectifs de la Semaine du désarmement;

5. Invite aussi les organisations non gouvernementales internationales et nationales à participer activement à la Semaine du désarmement et à informer le Secrétaire général des activités entreprises;

6. Invite en outre le Secrétaire général à utiliser aussi largement que possible les moyens d'information de l'Organisation des Nations Unies pour faire mieux comprendre à l'opinion publique mondiale les problèmes du désarmement et les objectifs de la Semaine du désarmement;

7. Prie le Secrétaire général de lui présenter lors de sa quarante-quatrième session, conformément au paragraphe 4 de sa résolution 33/71 D, un rapport sur l'application de la présente résolution.

1/ A/43/506 et Add.1.

2/ A/34/436."

2. En application du paragraphe 7 de cette résolution, le Secrétaire général présente ci-joint le rapport concernant les activités entreprises pour promouvoir les objectifs de la Semaine du désarmement.

/...

II. INFORMATIONS RECUES DES GOUVERNEMENTS

EGYPTE

[Original : anglais]
[11 octobre 1988]

Les activités suivantes ont été prévues en 1988 pour la Semaine du désarmement :

a) Publication d'ouvrages en arabe et en deux langues étrangères, l'anglais et le français, pour familiariser l'opinion publique et les chercheurs avec les questions relatives à la course aux armements et au désarmement;

b) Préparation d'un colloque par le Centre d'information et de formation du Nil, en collaboration avec la faculté d'économie et de sciences politiques, sur la sécurité internationale et le désarmement sous tous leurs aspects;

c) Etude des questions relatives au désarmement et à la guerre froide entre l'Est et l'Ouest au cours du programme télévisé hebdomadaire "Thème de débats" durant la semaine du 24 au 30 octobre;

d) Compte rendu par les médias, la radio et la télévision des activités que tiendront au Caire à cette occasion des représentants du Gouvernement et des organisations non gouvernementales, ainsi que des milieux parlementaires et universitaires.

MEXIQUE

[Original : espagnol]
[14 juillet 1989]

1. Par l'entremise du Secrétariat des relations extérieures, le Mexique organise traditionnellement à l'occasion de l'anniversaire de l'Organisation des Nations Unies une conférence à laquelle participent des fonctionnaires du Ministère des affaires étrangères et du Centre d'information des Nations Unies pour le Mexique, Cuba et la République dominicaine ainsi que les diplomates accrédités au Mexique.

2. L'Université nationale autonome du Mexique a organisé une table ronde pour examiner le panorama général des relations internationales et/ou le rôle du Mexique à l'Organisation des Nations Unies plaçant les grandes questions d'actualité dans lesquelles l'Organisation joue un rôle important - les travaux de la Commission du droit international, le problème de la rationalisation des procédures, le conflit Iran-Iraq ou la question de Namibie, par exemple - dans une perspective tant juridique qu'économique et politique.

3. L'Institut Matías Romero d'études diplomatiques a organisé un cycle de conférences intitulé "Armes chimiques ou biologiques : interdiction ou dissémination?", au cours duquel ont été analysés les thèmes suivants :

/...

- a) Les armes chimiques et biologiques : leur utilisation et leurs effets;
 - b) Protocole concernant la prohibition d'emploi à la guerre de gaz asphyxiants, toxiques ou similaires et de moyens bactériologiques (Genève, 1925) et Convention sur l'interdiction de la mise au point, de la fabrication et du stockage des armes bactériologiques (biologiques) ou à toxines et sur leur destruction (1972);
 - c) L'éducation pour la paix;
 - d) Conférence internationale sur l'interdiction des armes chimiques (Paris, 1989).
4. Enfin, les Journées des enfants pour la paix et le développement, qui ont été l'occasion de tables rondes et de diverses manifestations, se sont tenues du 10 au 30 avril 1988.

MONGOLIE

[Original : russe]
[14 mars 1989]

1. En préparant et célébrant la Semaine du désarmement, le Gouvernement mongol a tenu compte des propositions et idées énoncées dans le modèle de programme établi pour cette occasion par le Secrétaire général (A/34/436, annexe).
2. Au début de la Semaine, l'Association mongole pour les Nations Unies a lancé un appel invitant les organisations populaires et l'opinion publique du pays et du monde entier à intensifier et à unifier leurs efforts pour la paix universelle et contre la guerre nucléaire. Dans cet appel, elle apprécie vivement que l'Union des Républiques socialistes soviétiques et les Etats-Unis d'Amérique aient conclu le Traité sur l'élimination de leurs missiles à moyenne portée et à plus courte portée et commencé à l'appliquer et elle souligne la nécessité d'adopter de nouvelles mesures importantes dans le domaine du désarmement, en particulier nucléaire.
3. A la veille de la Semaine, le Ministre des affaires étrangères de la République populaire mongole, T. Combossouren, a rencontré les représentants des médias du pays. Au cours de son entretien avec les journalistes, le Ministre a jugé très favorablement les activités de l'ONU en matière de désarmement et s'est prononcé pour un nouveau renforcement de son rôle. Il a parlé aux journalistes de la participation de la délégation mongole aux travaux de la quarante-troisième session de l'Assemblée générale et exposé la position du Gouvernement mongol sur certaines questions d'actualité relatives au renforcement de la paix et au désarmement en Asie et dans le monde entier.
4. L'Association mongole pour les Nations Unies a organisé une rencontre de représentants de l'opinion publique, au cours de laquelle ont été examinés les problèmes du désarmement, ainsi que diverses questions pratiques concernant la participation de la Mongolie aux activités de l'ONU. On a noté en particulier que la Semaine du désarmement - une proposition de la délégation mongole à la première session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement (1978) -

/...

faisait partie intégrante de la campagne menée à l'échelon planétaire pour mobiliser l'opinion publique mondiale en faveur de l'arrêt de la course aux armements et du désarmement. On a souligné que la troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement avait montré de manière convaincante que les Etats Membres de l'ONU jugent important que la Semaine du désarmement continue d'être célébrée, réaffirmant ainsi leur attachement à la cause de la paix et du désarmement.

5. Des réunions de masse de travailleurs consacrées à la Semaine du désarmement ont eu lieu dans les villes d'Oulegeï, de Tchoïbalsan, de Dalandzadgad et dans de nombreuses localités.

6. Le 28 octobre, la cérémonie d'ouverture d'une école où la jeune génération sera formée dans l'esprit de la paix a eu lieu au Centre de la jeunesse d'Oulan-Bator; cette école a un vaste programme d'étude des questions actuelles de guerre et de paix et de réalisation des objectifs du désarmement, qui s'étend sur toute une année scolaire.

7. Au cours de la Semaine, la presse a publié plusieurs articles et commentaires consacrés aux problèmes du renforcement de la sécurité internationale et du désarmement. Par exemple, le journal Ounen - principal organe du Comité central du Parti populaire et révolutionnaire mongol et du Gouvernement mongol - a consacré quatre articles aux problèmes du désarmement, du renforcement de l'efficacité de l'ONU et de la participation de notre pays à ses activités.

8. La radio et la télévision ont régulièrement transmis des informations sur les manifestations qui ont eu lieu dans le pays et à l'étranger à l'occasion de la Semaine.

9. L'Association mongole pour les Nations Unies a envoyé dans les zones rurales éloignées des conférenciers chargés d'exposer les objectifs du désarmement et les problèmes rencontrés, ainsi que les efforts déployés par l'ONU dans ce domaine.

REPUBLIQUE SOCIALISTE SOVIETIQUE DE BIELORUSSIE

{Original : russe}
[4 août 1989]

1. En RSS de Biélorussie, l'opinion publique prend une large part à l'action menée pour renforcer la paix et la sécurité internationales et pour réaliser les objectifs de désarmement. Diverses organisations non gouvernementales contribuent également de plus en plus au développement de la compréhension entre les peuples, à l'élimination des stéréotypes négatifs et à l'éducation des peuples dans un esprit pacifique.

2. Les plus actifs dans ce domaine sont le Comité biélorussien de défense de la paix, la section biélorussienne du Fonds soviétique pour la paix, la Société biélorussienne pour l'amitié et les échanges culturels avec les pays étrangers, la Société biélorussienne pour les relations culturelles avec les compatriotes vivant à l'étranger et le Fonds biélorussien pour la culture.

/...

3. Ces associations et d'autres groupements tels que les syndicats, les organisations de jeunesse ou les associations d'anciens combattants, font participer à la Campagne pour la paix et le désarmement de très larges segments de la population - des gens qui n'ont pas les mêmes opinions et convictions, des gens de tous âges, des gens appartenant à des groupes sociaux différents. Le rôle le plus actif et le plus direct dans les initiatives des partisans de la paix est joué par les collectifs de travailleurs, les unions d'artistes et écrivains, les jeunes, les écoliers et l'Eglise.

4. De plus en plus, ces activités gagnent tout le territoire de la République, atteignant les petites villes et les villages. Les militants pour la paix et le désarmement constituent des organisations locales. Des comités de défense de la paix ont été créés en 1988 au niveau régional ainsi que dans plusieurs grandes entreprises et organisations. Il y en a maintenant dans tous les chefs-lieux de région et dans 76 entreprises et organisations.

5. Il est une façon de renforcer la compréhension entre les peuples qui se développe de plus en plus dans le cadre de la diplomatie populaire : les relations, contacts et échanges avec les militants pour la paix de nombreux pays étrangers, ce qui a contribué à renforcer la confiance et à éliminer le stéréotype de l'ennemi et d'autres clichés. Plus précisément, le Comité biélorussien de défense de la paix entretient des contacts directs avec 14 pays de tous les continents, avec sept régions et villes ainsi qu'avec 50 organisations et groupes pacifistes de divers pays.

6. L'esprit de la diplomatie populaire et le désir de multiplier les contacts entre les gens et les échanges d'idées amènent la RSS de Biélorussie à mettre sur pied des visites de délégations de pacifistes, à participer, sur son territoire comme à l'étranger, à des marches ou des courses dédiées à la lutte pour la paix et à la Semaine de la paix, à procéder à des échanges d'élèves, à encourager la correspondance entre élèves et à organiser des séminaires et d'autres activités communes.

7. Un représentant du Comité biélorussien de défense de la paix a pris part à la troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement.

8. Un représentant de l'opinion publique biélorussienne faisait partie du groupe international qui a assisté à un événement historique qui ouvrait une nouvelle étape dans le désarmement - la destruction d'un des premiers missiles nucléaires visés par le Traité entre les Etats-Unis d'Amérique et l'Union des Républiques socialistes soviétiques sur l'élimination de leurs missiles à portée intermédiaire et à plus courte portée.

9. L'intérêt de l'opinion publique pour le pacifisme se manifeste de nombreuses manières; réunions publiques, fêtes de solidarité, veillées pour la paix, courses automobiles, croisières pour la paix, cortèges, manifestations, collectes de signatures, discours de pacifistes et d'anciens combattants, création, lors de festivals, de prix consacrant les meilleures chansons appelant à la paix et à l'amitié entre les peuples. L'opinion publique prend une part active à la collecte de contributions au Fonds pour la paix.

10. Outre les activités régulières en faveur de la paix, nombre de manifestations de grande envergure se sont déroulées en RSS de Biélorussie en 1988, notamment la Semaine d'action pour la sécurité en Europe (du 8 au 15 mai) et la Semaine d'action pour l'interdiction de l'arme nucléaire (du 6 au 13 août). Des centaines de milliers de personnes ont pris part aux activités organisées à ce titre.

11. Le 2 juin 1988, tout le territoire de la RSS de Biélorussie a été traversé par la "Vague de paix", action pacifiste mondiale organisée en liaison avec la troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement. Plus importante encore est la nouvelle tradition de la Leçon de paix, qui a été donnée le 1er septembre dans toutes les écoles de la République. Dans nombre d'entre elles, des enfants venus de l'étranger y ont assisté au côté des élèves biélorussiens.

12. La Semaine du désarmement a eu lieu du 24 au 31 octobre. La troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement, devenue un événement majeur de la vie internationale, a contribué à intensifier l'action des pacifistes tout au long de la Semaine, tenue en 1988.

13. Dans le cadre de la Semaine, toute une gamme d'activités en faveur de la paix ont été organisées dans la capitale de la RSS de Biélorussie, dans les chefs-lieux de région et de district, dans les collectifs de travailleurs, dans les établissements d'enseignement supérieur et secondaire et dans les écoles, avec la participation des unions d'artistes et d'écrivains, des anciens combattants, des jeunes et de visiteurs étrangers. C'est ainsi qu'a été organisée à Minsk une réunion publique consacrée à la Journée des Nations Unies, où le Vice-Ministre des affaires étrangères de la RSS de Biélorussie a pris la parole. A Minsk et dans d'autres villes de la région, on a pu assister à des soirées intitulées "Les écrivains et la paix", auxquelles participaient des écrivains connus. A Moguilev ont été organisées des leçons de dessin sur le thème "Nous dessinons la paix", sous la direction d'artistes professionnels. Une manifestation pacifiste internationale a été mise sur pied dans la forteresse-héros de Brest. Dans la région de Vitebsk, il y a eu une course automobile dont les participants récoltaient des signatures au bas d'un Appel au désarmement.

14. Les initiatives pacifistes de l'opinion publique sont largement décrites dans les médias de la République, des régions et des districts, qui leur consacrent régulièrement leurs colonnes.

REPUBLIQUE SOCIALISTE SOVIETIQUE D'UKRAINE a/

[Original : russe]
[10 novembre 1988]

1. Un rassemblement solennel a eu lieu à Kiev, au Palais de la culture (Palais d'Octobre), le 24 octobre, à l'occasion de la Journée des Nations Unies et de la Semaine du désarmement. Y ont participé les représentants d'entreprises industrielles, d'établissements scientifiques et culturels et d'établissements d'enseignement supérieur de la capitale de l'Ukraine, ainsi que des membres des comités de l'Ukraine et de Kiev pour la défense de la paix, du Comité soviétique pour la sécurité et la coopération en Europe, ainsi que des militants du Fonds soviétique pour la paix.
2. Dans sa déclaration d'ouverture, le Président du Soviet suprême de la RSS d'Ukraine, P. G. Kostyouk, a souligné que l'Organisation des Nations Unies, créée au lendemain de la victoire sur le fascisme et le militarisme, incarnait la volonté des peuples de préserver les générations futures du fléau de la guerre. L'Union soviétique et d'autres pays épris de paix avaient assisté à la naissance de cette organisation internationale investie de la plus haute autorité, dont l'activité était, pour l'opinion publique mondiale, associée à l'espoir d'un avenir meilleur et à la quête de solutions mutuellement acceptables à un grand nombre de problèmes contemporains. Depuis que l'ONU existait, notre pays avait toujours oeuvré pour qu'elle soit utilisée plus efficacement pour renforcer la sécurité internationale et écarter la menace de guerre nucléaire. La RSS d'Ukraine, qui était l'un des Etats fondateurs de l'ONU, participait activement à ses activités.
3. Le Vice-Ministre des affaires étrangères de l'URSS, A. M. Zlenko, a pris la parole. Il y a 43 ans, a-t-il déclaré, les peuples de la planète, guidés par le désir "de vivre en paix l'un avec l'autre dans un esprit de bon voisinage et d'unir leurs forces pour maintenir la paix et la sécurité internationales", avaient créé l'organisation investie de la plus haute autorité et la plus représentative - l'Organisation des Nations Unies. Grâce aux efforts des représentants de l'URSS, de la RSS d'Ukraine et de la RSS de Biélorussie, la Charte énonce des principes fondamentaux qui ouvrent de larges possibilités de coopération internationale sur tous les plans.
4. Evoquant le long chemin difficile parcouru par l'ONU depuis sa naissance, M. Zlenko a souligné que l'Organisation faisait désormais partie intégrante du système des relations internationales et constituait le principal instrument pour résoudre les problèmes internationaux critiques. Elle avait à son actif bon nombre d'importantes décisions politiques concernant l'arrêt de la course aux armements,

a/ Une lettre datée du 24 octobre 1988, adressée au Secrétaire général par des personnalités de la ville de Kiev à l'occasion de la Journée des Nations Unies et du début de la Semaine du désarmement était jointe à la présente réponse. Cette lettre peut être consultée au Département des affaires de désarmement.

/...

la liquidation des foyers de conflits militaires et de l'oppression coloniale et raciste, la restructuration des relations économiques internationales et la mise en place d'une collaboration internationale dans le domaine des droits de l'homme.

5. Cependant, a-t-on noté à la réunion, une période d'affrontement, de course aux armements ininterrompue et d'actions unilatérales avait dans une large mesure entravé l'action de l'ONU et considérablement réduit son efficacité. La constatation de situations de crise dans pratiquement tous les domaines des relations internationales a montré la nécessité de rechercher de nouvelles approches et de formuler une nouvelle pensée politique. On a commencé à mieux comprendre qu'un monde sûr ne pouvait être édifié que par des efforts communs, en excluant la guerre des relations internationales. L'essence de la nouvelle pensée politique a trouvé son expression dans l'article de M. S. Gorbatchev intitulé "Réalité et garanties d'un monde sûr", où sont soulevées en particulier les questions du rôle de l'ONU dans la mise en place d'un système général de sécurité internationale et de la régulation des relations internationales dans un monde exempt d'armes nucléaires.

6. M. Zlenko a souligné dans son intervention que les événements de l'année en cours, qui ont eu un effet positif sur la situation politique dans le monde, démontraient que ce système devenait réalité et s'insérait dans le jeu des relations internationales. A la suite de l'entrée en vigueur du Traité entre l'Union soviétique et les Etats-Unis d'Amérique sur l'élimination de leurs missiles à moyenne portée et à portée plus courte, la destruction d'une catégorie entière d'armes de destruction massive a commencé. Certes, les missiles visés ne représentent que 4 % de l'ensemble des armes nucléaires, mais le fait que leur élimination a commencé a pour conséquence pratique de libérer l'humanité des engins de guerre les plus meurtriers. Il faudra maintenant élaborer un accord réduisant de 50 % les armes stratégiques offensives dans le respect du Traité sur la limitation des systèmes de missiles antimissiles, conclure une convention sur l'interdiction des armes chimiques, arrêter les explosions nucléaires, réduire les armements classiques et limiter les activités des forces navales. Dans cette marche vers un monde exempt d'armes nucléaires et non violent, l'Organisation des Nations Unies est appelée à jouer un rôle unique et irremplaçable.

7. Les tendances positives associées à la nouvelle pensée politique et à l'intensification des activités de l'ONU se reflètent également dans le règlement de la situation en Afghanistan et dans la région, dans l'arrêt des opérations militaires entre l'Iran et l'Iraq et dans le mouvement qui s'est dessiné vers l'élimination des foyers de tension au Moyen-Orient, en Asie du Sud-Ouest, dans la corne de l'Afrique, à Chypre et au Sahara occidental.

8. La nouvelle pensée politique que le Gouvernement soviétique a illustrée de manière si convaincante et saisissante, a dit M. Zlenko, rencontre l'approbation de très vastes segments de l'opinion publique internationale. Et il ne saurait en être autrement. A l'ère atomique et spatiale, telle est bien l'approche qui répond aux intérêts de l'humanité entière, à ses objectifs de survie et de progrès, ainsi que l'ont souligné également de nombreux représentants à la quarante-troisième session de l'Assemblée générale, qui se tient actuellement à New York.

9. Aux côté des délégations de l'Union soviétique, de la RSS de Biélorussie et des autres pays socialistes, les représentants de notre république participaient activement aux travaux de l'Organisation des Nations Unies depuis les premiers jours de son existence, aidant ainsi à résoudre les problèmes pressants du monde contemporain.

10. Prenant la parole au cours du rassemblement, V. K. Koval, dévideuse de fil à l'unité de production de Kiev "Khimvolokno", le général de brigade en retraite L. A. Govoroukhine, Vice-Président du Comité de défense de la paix de la ville de Kiev et héros de l'Union soviétique, Elena Matyoukhina, étudiante à l'Institut technique de Kiev pour l'industrie légère, ont déclaré qu'en conjuguant leurs efforts, les peuples du monde réussiraient à protéger la vie sur notre planète et à éviter une catastrophe nucléaire. La ligne pacifique systématiquement suivie par le Parti communiste de l'Union soviétique et le Gouvernement soviétique, ont-ils souligné, bénéficie du soutien et de l'approbation sans réserve des Soviétiques et de l'opinion publique progressiste mondiale.

11. Il a été donné lecture au cours de la réunion du message adressé par M. Pérez de Cuéllar, Secrétaire général de l'ONU, à l'occasion du quarante-troisième anniversaire de l'Organisation.

12. Les participants au rassemblement ont adopté le texte d'une lettre au Secrétaire général de l'ONU. L'opinion publique de l'Ukraine soviétique, y est-il souligné, estime qu'il faut renforcer au maximum l'autorité et l'efficacité de l'ONU, affermir son statut politique, juridique et moral et démocratiser ses activités. L'Organisation des Nations Unies, qui doit son existence à la volonté de coopération des Etats, peut compter sur l'appui le plus actif et le plus énergique des participants au rassemblement dans toutes les activités qu'elle mène pour garantir l'avènement d'un monde sûr et exempt de violence.

ROUMANIE

[Original : français]
[22 novembre 1988]

1. A l'occasion de la Journée des Nations Unies et de la Semaine du désarmement, les manifestations suivantes ont été organisées au niveau national.

2. Dans la capitale du pays, Bucarest, un grand rassemblement organisé conjointement par l'Association roumaine pour les Nations Unies et par l'Association de la jeunesse et des étudiants de Roumanie pour les Nations Unies s'est tenu le 24 octobre 1988. On a souligné à cette occasion, dans les exposés présentés, le rôle important que joue l'Organisation des Nations Unies dans le maintien de la paix et de la sécurité internationales et dans le règlement des problèmes majeurs du monde contemporain et l'ampleur de sa contribution.

3. Le Directeur du centre d'information des Nations Unies de Bucarest, M. Ottorino Jannone, a donné lecture du message du Secrétaire général de l'Organisation à l'occasion de la Journée des Nations Unies et de la Semaine du désarmement.

/...

4. A l'occasion de la Journée des Nations Unies, l'orchestre symphonique de la radiotélévision roumaine a donné un concert auquel ont été invités les chefs des missions diplomatiques et des organismes de l'ONU accrédités à Bucarest.

5. Les médias roumains ont consacré une grande attention à ces manifestations internationales, en diffusant des informations et commentaires destinés à en dégager la signification.

UNION DES REPUBLIQUES SOCIALISTES SOVIETIQUES

[Original : russe]
[24 juillet 1989]

1. En 1988, comme les années précédentes, la Semaine du désarmement a suscité un grand intérêt en Union soviétique, étant une occasion importante pour l'opinion publique internationale de s'associer à l'action menée pour renforcer la paix et encourager un vaste dialogue constructif sur les moyens politiques de garantir la sécurité de tous les pays en s'appuyant sur l'autorité de l'ONU et les possibilités qu'elle offre.

2. Tout au long de la Semaine du désarmement, on a pu assister en URSS aux activités les plus diverses.

3. A Moscou, Kiev, Minsk et dans de nombreuses autres villes soviétiques, la Semaine s'est ouverte par des réunions publiques et des meetings consacrés à la Journée des Nations Unies. Les participants ont adopté des messages et des appels à l'ONU pour réaffirmer leur appui aux efforts de cette organisation sans parallèle qui oeuvre à assurer une paix durable et la sécurité internationale; ils ont exprimé leur volonté de construire un monde sans armes nucléaires et sans violence et d'instaurer un dialogue entre tous les Etats dans l'esprit de la nouvelle pensée politique.

4. La Semaine a débuté le 24 octobre avec des meetings pour la défense de la paix, avec la participation, à Tbilissi, d'une délégation du North-East Peace Council, venue de l'Etat de Géorgie (Etats-Unis), et à Rostov, de membres du Comité régional de défense de la paix et de la section régionale du Fonds pour la paix. A Kiev, ce fut une réunion des militants pacifistes et du grand public.

5. En RSS de Moldavie, les cinémas ont montré un festival de films pacifistes et, dans plusieurs villes, des entreprises ont tenu des meetings.

6. Des manifestations de masse et des meetings de militants pacifistes ont également eu lieu dans les villes de Frounze, Omsk, Douchanbe, Kaunas, Achkhabad, Ivano-Frankovsk, Klaïpeda, Minsk, Norilsk, Tallin, etc.

7. Le 24 octobre, une exposition de dessins réalisés par des écoliers américains s'est ouverte dans la RSSA des Komis; à Nikolaïev, un chantier naval a abrité un rassemblement de jeunes marquant le début de la Marche pour la paix dans la région. A Rostov et à Vilnius, des concours de dessins d'enfants ont été organisés sur le thème "Un dessin pour la paix". A Tchelyabinsk, des collectifs de

/...

jeunes de l'usine de tracteurs ont fait une "Veillée pour la paix". A Donetsk, un rassemblement de jeunes auquel ont participé des militants d'organisations de jeunes de la RDA avait pour slogan "Semaine du désarmement au nom du désarmement". Des représentants d'organisations et de mouvements étrangers, des étudiants venus d'autres pays et des touristes ont aussi participé activement à diverses autres activités organisées en URSS dans le cadre de la Semaine.

8. Les artistes, les écrivains et les scientifiques ont également apporté leur contribution à la Semaine. On peut mentionner par exemple la Conférence des partisans de la paix et de l'amitié entre les peuples à Minsk, à laquelle ont participé d'éminents écrivains biélorussiens, la manifestation de l'association "Médecins pour la paix" à Kaunas, la session extraordinaire de l'association "Médecins de Géorgie pour la paix" ou le Festival régional de la chanson politique d'auteur à Kherson.

9. Dans nombre de villes, des concerts et des représentations théâtrales ont été organisés, les bénéfices étant versés au Fonds soviétique pour la paix. De nombreux citoyens soviétiques ont fait don au Fonds d'une partie plus ou moins importante de leur salaire.

10. La Semaine du désarmement a été largement répercutée dans les médias soviétiques. La radio et la télévision lui ont consacré des reportages; les journaux et les magazines ont publié de nombreux articles et communiqués sur les activités organisées dans le cadre de la Semaine.

11. De même que d'autres activités organisées dans le même contexte de la Campagne mondiale pour le désarmement lancée par l'ONU, la Semaine du désarmement a fait la preuve de l'énorme soutien apporté par l'opinion publique soviétique aux efforts de l'ONU dans ce secteur très important de ses activités. L'Union soviétique en est convaincue : réduire au maximum les stocks d'armements, en préservant la stabilité et en renforçant la sécurité générale, est une tâche plus urgente et difficile que jamais, qui peut et doit être menée à bien par tous les Etats et nations conjointement, en collaboration avec l'ONU, appelée à jouer un rôle des plus actifs. La volonté des citoyens soviétiques de contribuer par tous les moyens possibles à cette cause a été remarquablement confirmée par le Congrès des députés du peuple de l'URSS, lorsque celui-ci a approuvé les principes pacifiques de la politique extérieure soviétique proposée pour les années à venir et a mis en place un mécanisme juridique constitutionnel pour l'élaboration et la mise en application de cette politique.

III. ORGANISATION DES NATIONS UNIES

A. Siège de l'Organisation des Nations Unies

1. Tous les ans, les organismes des Nations Unies célèbrent la Semaine du désarmement par de nombreuses manifestations au Siège de l'Organisation et à travers le monde. Le Département des affaires de désarmement et le Département de l'information s'emploient tout particulièrement à y faire participer un public aussi vaste que possible. Le rôle joué à cet égard par les centres d'information des Nations Unies pour favoriser et appuyer les activités entreprises par les groupes intéressés dans le monde entier est essentiel.

2. Au Siège de l'ONU, la Semaine du désarmement a été marquée en 1988 par deux événements traditionnels d'importance majeure : la célébration de la Semaine à la Première Commission de l'Assemblée générale et le Forum des ONG organisé conjointement par le Département des affaires de désarmement et le Comité spécial des ONG sur le désarmement basé au Siège.

3. La Première Commission a célébré la Semaine du désarmement le 28 octobre, à sa 18e séance, au cours de laquelle les personnalités suivantes ont fait des déclarations : le Président de la Première Commission, le Secrétaire général, un vice-président de l'Assemblée générale, l'Ambassadeur Dragoslav Pejic (Yougoslavie), parlant au nom du Président de l'Assemblée générale, et les représentants des cinq groupes régionaux. Les orateurs ont fait observer, notamment, que le climat politique s'était nettement amélioré, ce qui laissait espérer d'autres progrès dans le domaine du désarmement. Il fallait également se féliciter de l'entrée en vigueur du Traité entre l'Union soviétique et les Etats-Unis sur l'élimination de leurs missiles nucléaires à portée intermédiaire et à plus courte portée et des progrès substantiels réalisés simultanément dans un autre domaine : l'ONU avait réussi à mettre en marche divers processus et activités diplomatiques en faveur de la paix dans des régions névralgiques du monde. L'importance du Traité sur l'élimination des missiles nucléaires à portée intermédiaire et à plus courte portée tenait à ce que la question de la limitation des armements était maintenant passée du domaine de l'utopie à celui des réalités. La perspective de la conclusion proche d'un traité portant sur une réduction de 50 % et sur une limitation des armes offensives stratégiques, des négociations sur la limitation puis la cessation des essais nucléaires et la conclusion d'une convention sur les armes chimiques représentaient également des résultats encourageants.

4. Un forum des ONG sur les armes chimiques a eu lieu le 27 octobre 1988. Ce forum, ouvert par le Président du Comité d'organisations non gouvernementales et présidé par le Secrétaire général adjoint aux affaires de désarmement, était axé sur deux questions : Comment mettre fin à l'utilisation des armes chimiques? Que reste-t-il à faire pour mettre au point la Convention sur les armes chimiques et combien de temps cela prendra-t-il? Les animateurs étaient MM. Max Friedersdorf (Etats-Unis), Rüdiger Lüdeking (République fédérale d'Allemagne), Pablo Macedo (Mexique), Pierre Morel (France), Yuri Nazarkin (URSS) et Chusei Yamada (Japon). La communauté des ONG était représentée par MM. Gordon Burck (Federation of American Scientists, Washington) et Kyle Olson (Chemical Manufacturers Association, Washington). Le forum s'est terminé par un débat au cours duquel les représentants des Etats, des organisations non gouvernementales et des médias ont exprimé leurs points de vue et posé des questions aux animateurs. Quelque 150 représentants d'organisations non gouvernementales, diplomates et fonctionnaires de l'ONU ont participé à cette manifestation.

B. Office des Nations Unies à Genève

5. Dans le cadre de la Semaine du désarmement, le Service de Genève du Département des affaires de désarmement a organisé au Palais des Nations une exposition de publications relatives au désarmement, d'affiches, de timbres émis par l'ONU sur le désarmement depuis 1945, de photos de pétitions adressées à la

Conférence mondiale du désarmement de 1932 (la Conférence de Genève pour la réduction et la limitation des armements) et de titres de traités et conventions déjà conclus en matière de désarmement. En outre, le Service de Genève a aidé le Mouvement des fonctionnaires de l'ONU et des organisations apparentées en faveur du désarmement et de la paix à organiser les manifestations suivantes : une exposition d'affiches et une conférence/débat sur le thème : que pensent les chercheurs réunis à l'occasion des conférences de Pugwash et les membres de l'Association internationale de médecins pour la prévention de la guerre nucléaire des chances de survie de l'humanité? Le débat a porté non seulement sur les armes nucléaires mais également sur les armes chimiques et sur la contribution de l'opinion publique aux progrès en matière de désarmement.

C. Centres et services d'information des Nations Unies

6. Pour marquer la Semaine du désarmement en 1988, les centres et services d'information des Nations Unies 1/ ont organisé dans le monde entier des manifestations très diverses visant à faire ressortir le rôle de plus en plus décisif joué par l'Organisation des Nations Unies dans les questions de désarmement et l'importance des objectifs de la Semaine du désarmement, à savoir, notamment, la publication et la diffusion de documents (souvent traduits dans les langues locales), des réunions publiques, des rassemblements, des marches et défilés pour la paix, des colloques, des tables rondes, des séminaires, des conférences, des projections de films des Nations Unies, des expositions, des concerts, etc.

7. En particulier, le centre d'information de Dhaka a tenu plusieurs réunions d'information à l'intention des organisations non gouvernementales et organisé des célébrations officielles et des séminaires; le service de Genève a aidé à organiser une exposition spéciale à l'occasion de la Semaine du désarmement; le centre de Lima a été le siège d'une conférence ayant pour thème "Zones de conflit, paix et développement"; le centre de Moscou a assuré la coordination des réunions et rassemblements organisés en URSS au cours de la Semaine du désarmement; le centre de Rabat a marqué la Journée des Nations Unies et la Semaine du désarmement par de nombreux programmes d'information organisés avec le concours des fonctionnaires du Gouvernement, des médias, des organisations non gouvernementales et des établissements d'enseignement; le centre de Tunis a organisé une exposition en collaboration avec le Ministère de la défense tunisien.

8. Les directeurs et fonctionnaires des centres et services d'information des Nations Unies ont donné des conférences sur divers aspects du désarmement à l'intention de fonctionnaires gouvernementaux, de représentants des organisations non gouvernementales et des médias, d'associations d'étudiants et de jeunes et

1/ Il s'agit des centres ci-après : Accra, Addis-Abeba, Alger, Bagdad, Bogota, Bruxelles, Bucarest, Bujumbura, Copenhague, Dar es-Salam, Dhaka, Jakarta, Genève, Harare, Islamabad, Kaboul, Katmandou, Lagos, La Paz, Le Caire, Lima, Lisbonne, Lomé, Londres, Madrid, Maseru, Mexico, Moscou, Nairobi, New Delhi, Panama, Port of Spain, Prague, Rabat, Rio de Janeiro, Rome, Santiago, Sydney, Tokyo, Tunis, Vienne et Washington.

d'organisations socio-politiques. En outre, ils ont organisé des cérémonies spéciales au cours desquelles ils ont pris la parole et ils ont communiqué des articles et accordé des interviews aux médias locaux.

9. Pour faire mieux connaître la Semaine du désarmement, les centres et services d'information des Nations Unies ont collaboré étroitement avec la presse écrite et audio-visuelle, les ministères des affaires étrangères des Etats Membres, les organes et les services gouvernementaux, les associations pour les Nations Unies, les établissements d'enseignement, les centres de recherche et les organisations non gouvernementales.

10. Ces différentes initiatives des centres d'information se sont traduites par une campagne d'information efficace, grâce à une large utilisation de la documentation de l'ONU, des documents fournis par le Département des affaires de désarmement et le Département de l'information. Dans l'ensemble, les médias locaux ont largement rendu compte de toutes les manifestations destinées à marquer la Semaine du désarmement.

IV. INFORMATIONS RECUES DES ORGANISATIONS NON GOUVERNEMENTALES

11. Au paragraphe 5 de la résolution 43/78 G, l'Assemblée générale a invité les organisations non gouvernementales internationales à participer activement à la Semaine du désarmement et à informer le Secrétaire général des activités entreprises. Les organisations non gouvernementales suivantes ont informé le Département des affaires de désarmement des dispositions qu'elles ont prises pour marquer la Semaine du désarmement en 1988 :

Communauté baha'ie de Bad-Vöslau

Union internationale des étudiants

Le nouvel Humanisme

Association mongole pour les Nations Unies

Union des femmes françaises

Union internationale des syndicats des travailleurs de l'énergie

Mouvement des fonctionnaires de l'ONU et des organisations apparentées en faveur du désarmement et de la paix

Association pour les Nations Unies en URSS

12. Les informations communiquées par les organisations non gouvernementales peuvent être consultées au Département des affaires de désarmement.
